
Utilizadas de forma inteligente, y garantizado su accesibilidad universal,
las nuevas tecnologías son un apoyo indudable, el mejor apoyo
quizás, para la prestación farmacéutica del siglo XXI. Un nuevo
proyecto del Colegio, denominado el Cuarto Almacén, las pone ahora
al servicio de todas las Farmacias Sevillanas para contrarrestar las
situaciones de desabastecimiento que vienen produciéndose en
perjuicio de los pacientes y también de los propios Farmacéuticos,
a los que en ocasiones provoca un perjuicio económico derivado
del actual sistema de cálculo del precio de facturación de los medicamentos. (págs. 6-7)

El presidente del Colegio, Manuel Pérez, acudió
el pasado día 20 de mayo a Barcelona a recoger
el premio otorgado por Ediciones Mayo a la
Farmacia Sevillana. El galardón fue entregado
en un acto que contó con una nutrida
representación de personalidades de todos los
ámbitos de la salud y que estuvo presidido por
la consejera de Sanidad Catalana, Marina Geli,
y la directora general de Farmacia, María Teresa
Pagés. (págs. 4-5)

EL CUARTO ALMACÉN: EL COLEGIO MUEVE FICHA
CONTRA EL DESABASTECIMIENTO

LA FARMACIA SEVILLANA, CON “LOS MEJORES DE
LA SANIDAD” POR SU APOYO A LOS PACIENTES CON
ENFERMEDADES RARAS
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a historia está harta de
demostrar una vez tras
otra, que cualquier
colectivo que no sea

capaz de reflexionar sobre su
futuro y sus posibilidades es
incapaz de anticipar las
tendencias, lo que le conduce
inexorablemente a reproducir
los errores del pasado. La
experiencia también está harta
de demostrar que el tiempo
para afrontar los cambios y las
reformas es siempre el
inmediatamente anterior a
aquel en el que se desencadena
la crisis. En este sentido, no hay
por qué entender el concepto
de crisis en un sentido
peyorativo sino simplemente
en su acepción de cambio.

La Farmacia –no sólo la
sevillana, sino toda la andaluza
y la española– vive una
encrucijada crucial, en la que
se suceden acontecimientos que
parecen atisbar de un modo
indudable que nada será igual
en el futuro para sus
profesionales, lo que no
necesariamente tiene que
significar que los cambios sean
para mal, sino sencillamente
que esos cambios van a
producirse.

Y en nuestras manos, o más
bien en nuestras cabezas, está
que esas modificaciones se
produzcan en beneficio de
nuestra profesión, en refuerzo
del modelo que da sentido a la
Farmacia con mayúsculas, y a
favor de todos los ciudadanos
a los que orientamos nuestra
prestación sanitaria.

Pero para que podamos
determinar el sentido de los
cambios, o al menos intentar
influir sobre ellos, necesitamos
salir por un momento de las
obligaciones y compromisos
diarios, necesitamos desarrollar
un cierto ejercicio de altura,
para que desde la atalaya de la
reflexión podamos ver con la
necesaria perspectiva cómo se
suceden los acontecimientos,
cuál es nuestro margen de
maniobra y cuál es el camino
más adecuado a seguir para que
las circunstancias no nos
sobrepasen, sino que sea la
propia Farmacia la que sea
capaz de anticipar la dirección
de los vientos, ofreciendo
soluciones y respuestas
satisfactorias para todos. Sobre
todo para los propios
Farmacéuticos.

Es desde esa perspectiva desde
la que adquieren todo su
sentido las iniciativas para el
diálogo, el debate y el
intercambio de ideas
profesionales que promovemos
desde nuestro Colegio. La
última de ellas ha sido la
celebración de una nueva
edición de las Jornadas
Farmacéuticas Sevillanas, que
con ésta alcanza su VIII edición,
en las que los Farmacéuticos
sevillanos hacemos un pequeño
alto en las obligaciones diarias
y ganamos un día –porque no
lo perdemos, lo ganamos– en
debatir sobre las cuestiones de
más actualidad y que más
preocupan a la profesión,
conocer de primera mano
nuevos proyectos profesionales

o simplemente contrastar
experiencias con otros
compañeros.

En esta ocasión, el lema de las
Jornadas ha sido "Futuro
profesional de la Farmacia:
análisis y debate", y bajo ese
lema se ha desarrollado un
intensísimo debate centrado en
algunos de los principales
frentes que tiene abiertos ahora
mismo nuestra profesión:
cadenas de farmacia versus
farmacia profesional;
distribución societaria versus
distribución cooperativa;
modelo farmacéutico libre
versus modelo planificado; y
servicios de atención
continuada versus servicios de
urgencia. Debate en el que
hemos querido dar cabida no
sólo a los Farmacéuticos, sino
también a los propios
ciudadanos, pues una cosa es lo
que nosotros, los profesionales,
pensemos que debe ser la
Farmacia y otra, que podría ser
coincidente o distinta, lo que
quieren y necesitan los
ciudadanos. De ahí que los
consumidores y usuarios,
representados en FACUA,
hayan tenido una voz propia
dentro de estas jornadas.

Mi agradecimiento a todos los
ponentes que con su calidad y
su preparación profesional y
personal han sustanciado un
debate de grandísima altura, así
como a todos los colegiados que
han participado de este ejercicio
de reflexión y de prospectiva
hacia el futuro.

L

Nuestro Futuro Profesional,
a debate
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En mi opinión

Manuel Pérez Fernández

Agenda del
Presidente

MAYO

- 5. Permanente. Reunión Jurado Premio
Periodístico Manuel Fombuena.

- 6. Reunión con responsables del Ayun-
tamiento de San José de la Rinconada.

- 7. Patronato de la Fundación Farmacéu-
tica Avenzoar.

- 8. Reunión Consejo Andaluz/Asesoría
Jurídica y Representantes de los A4.

- 9. Reunión en Jaén con el presidente del
Colegio, José Manuel Arias de Saavedra.

- 13. Reunión con la Cámara de Comercio.
Asistencia a la entrega de los Premios
Fundamed (El Global), en Barcelona.

- 15. Reunión Comité Organizador Medica-
mentos Huérfanos y Enfermedades
Raras. Reunión con Laboratorios
Zambón.

- 19. Permanente. Participación en el Jurado
del Certamen de Pintura. Comité
Ejecutivo del Consejo Andaluz.

- 20. Recogida del Premio de Ediciones
Mayo al Ricofse por el Congreso de
MH y ER.

- 22. Reunión de la Junta de Gobierno del
Colegio con el  Presidente del
CONGRAL, Pedro Capilla.

- 27. Junta de Gobierno del Ricofse.

- 28. Reunión con Laboratorios Glaxo
SmithKline.

- 29. Permanente y Reunión con el "Grupo
Auxilia".

JUNIO

- 2. Asistencia como Jurado a los Premios
"Rey Jaime I", en Valencia.

- 3 y 4. Comisión Permanente y Reunión
con la Secretaría General Técnica
de la Consejería de Salud.
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l presidente del
Colegio,
Manuel Pérez,
recogió el
pasado día 20
de mayo, en el

Palau de la Música de
Barcelona, el premio que
Ediciones Mayo ha
otorgado a la Farmacia
Sevillana por su apoyo a
los pacientes con
enfermedades raras, y
más concretamente, por
la organización del
Congreso Internacional
de Medicamentos
Huérfanos y
Enfermedades Raras. El
galardón fue entregado

en un acto que contó con una
nutrida representación de
personalidades de todos los
ámbitos de la salud y que
estuvo presidido por la
consejera de Sanidad catala-
na, Marina Geli, y la directora
general de Farmacia del
Ministerio de Sanidad, María
Teresa Pagés. El presidente
estuvo acompañado por el
Tesorero del Colegio, Juan
Luis Barea, y la Secretaria
Técnica, Mª Teresa Díaz.

Aunque el acto de entrega
de los premios se llevó a cabo

en el Palau de la
Música, por la
mañana, los
periodistas
tuvieron la
oportunidad de
entrevistar y hablar
con los premiados
en el Círculo
Ecuestre de
Barcelona. Entre
los premiados de
este año se
encuentran
personalidades de
la talla del Dr.
Joaquín
Barraquer, que
recibió el premio a
la Personalidad
Sanitaria del Año

por toda una vida dedicada
a la oftalmología y por haber
sido el creador del Banco de
Ojos para el tratamiento de
la ceguera además de ser el
actual presidente de la
Sociedad Española de
Oftalmología.

Flor Álvarez de Toledo,
farmacéutica asturiana,
recogió el premio al
Farmacéutico del Año por
haber sido una de las artífices
del concepto de Atención
Farmacéutica, creadora de
la Fundación

La Farmacia Sevillana, con “los mejores de
la Sanidad” por su apoyo a los pacientes
con Enfermedades Raras

E

En la imagen, a la drcha., Manuel Pérez con todos los premiados junto a Marina Geli, Consejera
de Salud de Cataluña, Maria Teresa Pagés, directora general de Farmacia del Ministerio y José
María Torres, Consejero Delegado de Ediciones Mayo
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En Portada

Pharmaceutical Care y
pionera de la Farmacia
Clínica.

Por otra parte, el Premio al
Mejor Artículo Publicado
en Prensa Médica
Extranjera ha recaído sobre
los cardiólogos Cristina
Cortina y Javier Bermejo;
Gardasil fue reconocido
como Medicamento de
Prescripción del Año por
contribuir a la prevención
del cáncer de cervix y
Laboratorios Gelos por su
Trayectoria Empresarial.

Meda Farma fue reconocida
como mejor empresa de
Formación Médica
Continuada y la matrona
Dolors Costa, que promovió
y lideró el programa de
transformación de estas
profesionales en el ámbito de
la Atención Primaria
también recibió un galardón.
Los Medios de
Comunicación también
tuvieron su hueco en estos
premios y el galardonado este
año fue el programa Salut!
De Televisión de Catalunya,
por su divulgación sanitaria.

El reconocimiento a casi una década de trabajo
El Premio Mejor Labor
Informativa al Paciente que
ha sido otorgado a nuestro
Colegio reconoce la
aportación que la Farmacia
Sevillana viene realizando
en el campo de las
enfermedades raras y
medicamentos huérfanos,
una aportación que
comenzó a finales de los
noventa y se materializó en
la organización, en el año
2000, del I Congreso
Internacional de MH y ER.
Este I Congreso hizo llegar
a la opinión pública la
necesidad de que el Estado
destinase recursos
económicos que sirvieran
para desarrollar un sistema
de prevención, de
diagnóstico precoz, de

tratamiento y rehabilitación,
de asistencia farmacéutica y
social, de información y
educación sanitaria a las
enfermedades raras y los
pacientes afectados por las
mismas, así como de apoyo
a la investigación y el
desarrollo de medicamentos
huérfanos e igualdad de
acceso a los mismos en todo
el territorio nacional sin
discriminación. Su objetivo,
además, era convertir a las
asociaciones de pacientes en
organismos imprescindibles
en la gestión y el control de
los programas en materia de
salud pública, de asistencia
social y de investigación
para las enfermedades raras
y los medicamentos
huérfanos. Tras el éxito de

este primer encuentro, el
Colegio de Sevilla decidió
organizar un segundo
Congreso en 2004, al que
siguió una tercera edición
en 2007. En estos
momentos, el Colegio de
Sevilla está ya embarcado en
la organización del IV
Congreso Internacional de
Medicamentos Huérfanos
y Enfermedades Raras,
que se celebrará en Sevilla
del 19 al 21 de febrero de
2009.

El apoyo de la Corporación
farmacéutica sevillana a los
pacientes con enfermedades
raras tiene su manifestación
más notable en la
organización de estos
Congresos, pero también en

otras como la colaboración
con la organización no
gubernamental
Farmacéuticos Sin Fronteras
y la Federación Española de
Enfermedades Raras
(FEDER) en la recogida de
fármacos a través de las
Oficinas de Farmacia de
Sevilla para los afectados por
estas patologías. La
actuación del Colegio en
este ámbito se completa,
además, con la dotación de
becas de investigación en el
campo de Enfermedades
Raras y Medicamentos
Huérfanos y con los
premios periodísticos y de
fotografía a los mejores
trabajos de divulgación en
esta materia.

Manuel Pérez recoge el premio de manos de la Consejera de Salud de Cataluña,
Marina Geli
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l Colegio ha puesto
en marcha un
sistema informático
de detección del
desabastecimiento

que ha sido bautizado con el
nombre del "Cuarto
Almacén". A través de este
sistema, el Colegio se
convierte en una especie de
almacén mayorista virtual, al
que le llegan los pedidos de
los medicamentos que han
sido rechazados por los
almacenes con los que

trabajan las diferentes
Farmacias. De esa forma, y
cruzando los pedidos que le
lleguen de las Farmacias de
toda la provincia, el Colegio
puede tener constancia
exacta, y además registrada,
de las situaciones reales de
desabastecimiento,
independientemente de las
informaciones oficiales, y
actuar en consecuencia, tanto
para contrarrestar esas
situaciones como para evitar
los perjuicios económicos

que pudieran
ocasionar a los
colegiados.

Hasta la fecha, y a fin
de evitar ese
perjuicio, ante un
desabastecimiento el
Colegio solicitaba a la
Farmacia copia del
justificante de la
dispensación, donde se
adhiere el cupón precinto del
medicamento sustituto, así
como copia del albarán del

almacén o almacenes
mayoristas de
distribución
acreditativo de la
falta de suministro.
Ahora todo ese
papeleo se sustituye
por un sistema
mucho más cómodo
para las Farmacias y
desde luego más
rápido y más efectivo
en la detección y
actuación contra los
desabastecimientos.

Concretamente, la
aplicación creada a

este fin dentro de la Intranet
convierte al Colegio en el
último almacén de referencia
para la Farmacia. Almacén
virtual, y sólo a efectos
informativos, al que llegan
de forma automática los
pedidos de las Farmacias que
no encuentran respuesta por
parte de los almacenes
habituales con las que
trabajan éstas. A estos
pedidos el Colegio responde
informáticamente en sentido
negativo a fin de no alterar
los estocajes.

Las ventajas de esta nueva
mecánica de funcionamiento
son evidentes. En primer
lugar, y como se ha señalado,
el conocimiento real de las
situaciones de

Gracias a una nueva aplicación creada en la Intranet, el Colegio dispondrá de datos cruzados de
todas las Farmacias sevillanas a través de los cuales podrá tener constancia de los desabastecimientos
reales de medicamentos y actuar en consecuencia.

EL CUARTO ALMACÉN: EL COLEGIO MUEVE FICHA
CONTRA EL DESABASTECIMIENTO

E

En Portada
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desabastecimiento a través
del cruce de los datos
procedente de las distintas
Farmacias, cruce de datos
que también realiza de forma
automática la aplicación y
que permite al Colegio
distinguir entre problemas
concretos y puntuales y

problemas generales de
desabastecimiento a los que
hay que poner solución. En
segundo lugar, con esa
información, que se genera,
como venimos diciendo, en
tiempo real, tal cual se va

produciendo, el Colegio
puede realizar una
comunicación casi inmediata
de estas incidencias a los
órganos competentes,
almacenes, laboratorios, etc.,
a fin de conocer las razones
justificativas de la falta de
suministro. En tercer lugar,
el sistema aporta a los
Farmacéuticos una fórmula
más rápida, segura y fiable
para evitar los posibles
perjuicios económicos
derivados de los
desabastecimientos,
eliminando el trámite de
fotocopiar constantemente
los albaranes y poniendo a
disposición de la
Administración una
información infalible que
justifique las sustituciones.

Con este nuevo proyecto, el
Colegio vuelve a acreditar
que el futuro de la Farmacia
en el siglo XXI pasa por la
aplicación de las nuevas

tecnologías, en
beneficio de los
pacientes y de la
propia profesión, y
siempre bajo las
premisas de
universalidad en las
prestaciones y acceso
igualitario a las
nuevas tecnologías
por parte de todas
las Oficinas de
Farmacia.

“Con este nuevo

proyecto, el Colegio

vuelve a acreditar que el

futuro de la Farmacia en

el siglo XXI pasa por la

aplicación de las nuevas

tecnologías”

En Portada

ÁBACO, SELLO DE CALIDAD
ANDALUZ PARA LA BUENAS
PRÁCTICAS EN DISTRIBUCIÓN
También en la misma línea de mejorar el control sobre
el abastecimiento a las Farmacias, el Consejo Andaluz
ha puesto en marcha el programa ABACO, con el que
pretende contrarrestar las situaciones desabastecimiento
a nivel regional. Se trata de un sistema de información,
gestionado por una entidad neutral, que cruzará los
datos aportados tanto por la industria como por las
empresas de distribución y cuyo objetivo es también
detectar situaciones anormales de abastecimiento en
cualquiera de los eslabones de la cadena del
medicamento. Para posibilitar que la información llegue
de forma puntual al sistema, el Consejo Andaluz
distinguirá con un sello de garantía a los laboratorios
y almacenes que colaboren con ABACO. De esa forma,
además, las Oficinas de Farmacia podrán saber cuáles
son las firmas que están comprometidas contra el
desabastecimiento, que tanto perjudica a la calidad de
la prestación farmacéutica y a la propia imagen de los
Farmacéuticos ante sus usuarios.

El sistema diseñado por el Consejo Andaluz resulta
complementario al que ya se sigue a nivel nacional con
el nombre de SEGUIMED, un sistema útil, pero que se
ha revelado hasta el momento como insuficiente y quizás
demasiado complejo, pues los enormes volúmenes de
información remitidos a este sistema, el amplio elenco
de productos que cubre y el territorio geográfico tan
amplio al que afecta, le resta agilidad y eficacia. Por ese
motivo, y sin perjuicio de la continuidad de este sistema,
se ha puesto en marcha ÁBACO, que se desarrollará
únicamente a nivel andaluz y sobre una serie concreta
de productos (unos veinte), que serán los que en cada
momento el Consejo considere más susceptibles de
sufrir problemas de abastecimiento en la Oficina de
Farmacia Andaluza.
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Actividad colegial

Brillante Altar del Corpus
Cumpliendo con la tradición y como viene siendo habitual,
nuestro Colegio ha levantado un año
más un magnífico Altar en honor del
Corpus Christi. Y como viene siendo
también tradicional, los encargados
de la obra han sido José María Gómez
Clérigo, de la Hermandad del Museo,
con la que el Colegio mantiene
estrechos vínculos, y nuestro querido
José Luis, de la tienda El Cuadro.
Entre ambos, que cada año nos ceden
los enseres y, sobre todo, su buen
hacer y exquisito gusto, han realizado
este magnífico altar que ilustra la
imagen. 

Fallado el Concurso de Pintura
El pasado día 19 de mayo se reunió en la sede del Colegio el
Jurado de la VI Edición Concurso de Pintura, dotado con 3.000
euros. La obra ganadora, de un total de 43 presentadas, ha sido
la titulada "Atravesando arenales", de Ángel Luis Iglesias
Hernández que estará expuesta, junto a otras 13 más
seleccionadas como las mejores entre las presentadas, en el
Patio del Colegio hasta el próximo día 20 de junio. La elevada
calidad de los trabajos presentados este año ha llevado al Jurado
a otorgar cuatro menciones honoríficas para Antonio Jesús Bernal,
Leopoldo González, Manuel Ángel Reina y Rocío Cano.

TALLER DE ASMA-
EPOC EN EL
MADROÑO
Un ejemplo de
colaboración médico-
farmacéutica

Viene a nuestra sección de
actividad Colegial esta
noticia no tanto por la
novedad del Taller en sí, como porque
constituye todo un ejemplo de colaboración
entre médicos y Farmacéuticos. Mejor dicho,
entre un médico y un Farmacéutico, puesto que
son los dos únicos profesionales que hay en El
Madroño, “el pueblo más pequeño de la
provincia de Sevilla”, como no se cansa de
recordarnos nuestro compañero Francisco Javier
Guerrero, Farmacéutico titular de esta pequeña
localidad. Entre ambos —la médico se llama
Encarnación Cubero— se empeñaron en que sus
pacientes tuvieran derecho a las mismas
prestaciones que los de cualquier gran cuidad,
de ahí que decidieran organizar este Taller, al
que asistieron más de veinte vecinos —niños
incluidos—, de una población de poco más de
trescientos habitantes, cifra que no es ninguna
tontería. Francisco Javier y Encarnación
consiguieron el respaldo de nuestro Colegio para
organizar la actividad y de cuatro laboratorios
farmacéuticos de primera línea. Luego, se
repartieron perfectamente los papeles,
impartiendo cada uno la materia en la que es
experto: el médico, explicando la enfermedad;
el Farmacéutico, desde su conocimiento del
medicamento y los dispositivos que favorecen
su administración. Incluso hicieron prácticas con
placebo,
pues lo más
complicado
para el
paciente es
ciertamente
el uso
correcto del
inhalador.
Felicitamos
a nuestro
compañero
por el éxito
de esta
iniciativa. 

Encarnación Cubero, médico de El Madroño
en un momento del taller“Atravesando arenales”, de Ángel Luis Iglesias, obra ganadora del Certamen



Boletín Informativo del Real e Ilustre Colegio Oficial de Farmacéuticos de Sevilla  Mayo 2008  Nº 73 - 9

Actividad colegial
Taller Teórico-Práctico sobre Tabaquismo
La Comisión de Proyectos Profesionales del Colegio organizó recientemente,
en colaboración con el Laboratorio MacNeill y el Colegio de Psicólogos de
Andalucía Occidental, un taller teórico-práctico sobre Seguimiento Psicológico
y Farmacológico del Fumador. Las sesiones estuvieron a cargo de María Dolores
Galán, Farmacéutica responsable del Programa Mefartabac y directora del Máster
Universitario en Tabaquismo y Antonio Baena, psicólogo experto en Tabaquismo,
y coordinador del programa Respira sin Humo, del Hospital Bellvitge de Barcelona.
El objetivo del Taller era proporcionar a profesionales de la salud, Farmacéuticos
y psicólogos, fundamentalmente, los conocimientos necesarios sobre herramientas
diagnósticas de control del tabaquismo tratamiento y seguimiento, así como
las habilidades necesarias para su correcto abordaje. 

Encuentros Técnicos sobre Déficit de
Hiperactividad
El Colegio, en colaboración con la Academia Iberoamericana de
Farmacia, y dentro del apoyo que viene prestando a las asociaciones
de pacientes que así lo requieren, organizó el pasado día 28 de mayo
unos Encuentros Técnicos sobre Déficit de Atención e Hiperatividad,
un trastorno todavía infradiagnosticado, como se puso de manifiesto
en la sesión, que causa un profundo sufrimiento a las familias y, sobre
todo, a los niños que lo padecen. En el encuentro, abierto también
a familiares de afectados además de a Farmacéuticos que quisieran
mejorar su conocimiento de los síntomas de esta patología y su
tratamiento, para así poder ayudar mejor a los padres en su
seguimiento, participaron la doctora Monserrat Graell, psiquiatra
infantil del Hospital Niño Jesús de Madrid, y María Dolores Lucas, vocal
de Comunicación de la Federación Andaluza de Asociaciones de Ayuda
al Trastorno
Hipercinético y
Déficit de
Atención (FAHYDA),
y el presidente
del Colegio,
Manuel Pérez.
El debate
estuvo moderado
por el presidente
de la Academia
Iberoamericana
de Farmacia,
Alberto
Ramos. 

Nuevos Colegiados
Julio Aguilera López

Mª Dolores Álvarez Bizcocho

Ángel Ariza Abascal

Esther Bernal Pérez

Jesús Ignacio Campos Márquez

Ana Cardeno Galván

Rocío Castillo García de Arboleya

Susana Cela González

Mª Carmen Gómez de Terreros Soto

Miguel Laguillo Candau

Belén López Bernabeu

Cristina López Peña

Tamara Medrano Maldonado

Martha Milena Silva Castro

Patricia Mª Negrete Illescas

Carmen Pérez Lorca

Lourdes Rojas Álvarez-Ossorio

Irene Romero Hernández

Jesús María Ruiz Aragón

Pilar Sánchez de Medina Martínez

Macarena Sánchez Romero

Mª del Carmen Sanchís Ávila.

María Dolores Galán, responsable de
Mefartabac, con el ponente, Antonio Baena,
del Hospital Bellvitge de Barcelona

De izquierda a derecha: Mª Dolores Luque, Manuel Pérez,
Alberto Ramos y Montserrat Graell
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Actividad colegial

ás de cien compañeros
han pasado durante el
mes de mayo y primeros
de junio por el Curso de
Formación Continuada
en Dermofarmacia "Piel:

Piel sana, envejecimiento, acné y
psoriasis", organizado por la Vocalía
de Dermofarmacia del Colegio en
colaboración con los laboratorios
Isdin y MartiDerm. El objetivo
general de la Vocalía era ampliar los
conocimientos sobre la piel que tiene
el Farmacéutico, a fin de facilitarle
la identificación de síntomas
relacionados con determinadas
patologías –para derivar al paciente
al Dermatólogo–, así los principios
activos y excipientes más utilizados
actualmente en las preparaciones
dermatológicas y los más novedosos.

Según la Vocal de Dermofarmacia,
Reyes Gallego, "el Farmacéutico
necesita estar cada vez más y mejor
formado sobre cuestiones
relacionadas no sólo con patologías
de la piel y su tratamiento, si no
también con los principios activos
y tratamientos antiedad, que si bien
antes eran vistos como un lujo, en
una sociedad influida fuertemente
por la imagen se plantean ya, sobre

todo para la mujer, casi
en términos de
autoexigencia y
necesidad". En este
sentido, la Vocal destaca
el elevado nivel de los
ponentes, "que han sido
capaces, en pocas
sesiones, de ponernos al
día en tratamientos con
ácido hialurónico,
antioxidantes, etc..."

"Muchas veces –relata la
Vocal– la gente viene a la Farmacia
buscando un producto milagro
anunciado en la tele o en una revista,
que promete prácticamente la eterna
juventud de la piel. Nuestro deber
como profesionales sanitarios es
decirle, primero, que los
milagros no existen, pero
también aconsejarle que
la constancia en los
cuidados y sobre todo con
hábitos de vida saludables
se puede prolongar por
mucho tiempo el buen
aspecto y la juventud de
la piel y, lógicamente,
recomendarle el mejor
tratamiento". La Vocal
opina que los ciudadanos

valoran y agradecen cada vez más
el nivel de conocimientos del
Farmacéutico, "que no hay que
olvidar que para el paciente es una
persona de confianza, que ofrece
garantía sanitaria", concluye.

LA ACTUALIZACIÓN EN DERMOFARMACIA,
UN VALOR EN ALZA

M

Más de cien Farmacéuticos sevillanos han participado en el Curso de Formación Continuada
"Antienvejecimiento, Acné y Psoriasis" organizado por la Vocalía de Dermofarmacia del Colegio. Su
éxito, según la Vocal, obedece a que en las Farmacias se constata que cada vez son más los
ciudadanos que valoran el consejo del Farmacéutico, su experiencia y conocimientos en temas
relacionados con la piel, y particularmente con el envejecimiento cutáneo.

La Vocal de Dermofarmacia, Reyes Gallego (drcha.), con la
conferenciante, María Jesús Lucero
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RECOGIDA DE FIRMAS CONTRA UNA ORDEN
MINISTERIAL LESIVA PARA LA HOMEOPATÍA

a Vocal de
Fitoterapia y
Homeopatía del
Colegio, Milagros
Olías, ha

explicado a Farm@press que
el Ministerio de Sanidad y
Consumo tiene previsto
publicar una Orden
Ministerial claramente
negativa para la
Homeopatía, ya que en ella

se gravan con unas tasas
desproporcionadas los
medicamentos
homeopáticos, se niega la
posibilidad de incorporar
innovaciones farmacéuticas
y, en general, se hace caso
omiso de la especificidad de
este tipo de medicamentos.
Según Milagros Olías, si la
Orden sale tal y como está,
podría producirse una

reducción drástica de los
medicamentos que
actualmente se encuentran
disponibles en el mercado,
con la consiguiente
limitación de las opciones
terapéuticas para las
afecciones que se tratan con
ellos, como alergias,
nerviosismo infantil,
dermatitis e incluso
cuidados paliativos, donde

la homeopatía es una opción
eficaz para reducir los
efectos secundarios de la
medicación convencional y
mejorar la calidad de vida
del paciente. Para evitarlo,
se están recogiendo firmas
en la web www.homeopatia-si.es,
a fin de apoyar las
alegaciones que se han
presentado al borrador de
tan nefasta regulación legal.

L

Actualidad

El Comité Ejecutivo del
Consejo Andaluz de
Colegios de Farmacéuticos
se  reunió el pasado día 2 de
junio con la Consejera de
Salud, María Jesús Montero,
a quién le hizo llegar su
preocupación por algunas
cuestiones sobre el
desacuerdo que existe entre
el SAS y los Colegios por la
entrada en vigor de los
nuevos Precios de
Referencia, (Precios
Menores). Como es sabido,
el Gobierno Andaluz estima
que la Orden del Ministerio
no prevé un plazo expreso
de convivencia entre precios

antiguos y nuevos y que, por
tanto, su actualización es con
fecha de 1 de marzo. Todos
los Colegios andaluces
defendieron  unánimemente
ante el SAS la imposibilidad
de que la Farmacia andaluza
asuma nuevos sacrificios
económicos, tras los que ha
venido soportando estos
últimos años, y por tanto de
facturar a precio nuevo los
meses de marzo y abril.
Durante la reunión
mantenida con la Consejera
de Salud se abordaron
además otras cuestiones,
como la demora que están
sufriendo las ayudas que en

su día se
comprometieron
para receta
electrónica o la
urgencia del
desarrollo
reglamentario de la
Ley de Farmacia de
Andalucía –sobre
todo en lo que se
refiere a convocatoria
de concurso público
de
adjudicación/autorización
de nuevas Oficinas de
Farmacia, baremo, la
negociación y publicación
de un Decreto de
Formulación Magistral en

Andalucía o competencia
para el nombramiento de
adjuntos, sustitutos y
regentes en Oficinas de
Farmacia por menos de 3
días, entre otros
asuntos–.

PRIMERA REUNIÓN DEL CONSEJO ANDALUZ CON
LA CONSEJERÍA EN LA NUEVA LEGISLATURA

En la imagen, la consejera de Salud, María
Jesús Montero, con varios miembros de su
equipo y el Comité Ejecutivo del Consejo
Andaluz
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i Farmacia ha
permanecido
siempre en el
mismo lugar. Por
ella han pasado:

guerras (1873,1936) revolucio-
nes (1868, 1934), repúblicas
(1873, 1931) reyes (Isabel II,
Amadeo I, Alfonsos XII y XIII,
Juan Carlos) gobernantes, (des-
de Narváez y O'Donell, o Cáno-
vas y Sagasta, hasta Suárez y
Gónzalez o Aznar y Rodríguez).
Desde su privilegiada atalaya en
el centro de la ciudad, la botica
también ha visto
otros aconteci-
mientos si cabe aun
más agresivos, co-
mo las políticas
urbanísticas: pri-
mero las que de-
molieron las mu-
rallas, al término de
la última guerra
carlista; después,
las que hicieron los
Ensanches, me-
diante los puentes
de Primo de Rive-
ra; la reconstruc-
ción franquista que
ensanchó las calles;
el urbanismo "de-
mocrático", que
volvió a estrechar-
las; y por fin la cursi
y post-moderna
peatonalización,
que prima a los

turistas frente a los lugareños,
que echa a los vecinos mayores
porque no pueden llegar en co-
che hasta la puerta de su casa, y
que obliga a traer de nuevo los
medicamentos a pie con carre-
tilla, como cuando mi tatara-
buelo Mariano Giménez Ramos
la fundara en 1863, el mismo
año que se comenzó a escribir
"Crimen y Castigo".

Como la Troya de Schliemann,
mi Farmacia tiene varios pisos,
todos hacia abajo. Los mas altos
se utilizan de almacén para las

compras directas, esas que nos
penalizan financieramente, cas-
tigan a nuestra Distribución, y
no solucionan la falta de sumi-
nistro; pero los dos últimos
sótanos fueron siempre: un des-
ván para objetos inútiles, y el
refugio antiaéreo, de donde sa-
caron a mi abuelo y sus emplea-
dos en la Nochebuena del 37 y
los evacuaron a Valencia.

Desde que tengo uso de razón,
bajaba a las bodegas. Mi favori-
ta, claro, era aquella donde se
han apilado durante generacio-

nes los muebles y utensilios que
se iban dejando de usar.

Creo que a una persona de 40
años, como un libro de Dostoie-
vski, esos restos antiguos no le
hubieran dicho tanto, pero a
mí, en pantalón corto por la
edad, me excitaban la imagina-
ción y me aficionaban a la his-
toria y a la Farmacia.

Como me ponía tan pesado,
hasta se hacía una fórmula para
que yo viera, con mis ojos de
niño, como era el proceso. Solo

para verlos
¿cuántas veces
haría sacar el
polvo de opio, o
las hojas de coca?
Todos los años,
por estas fechas,
comenzaba el
proceso de la
tintura de árnica,
que después
maceraría cua-
renta días con
sus noches; para
mí era un acon-
tecimiento, con
frecuencia traía a
algún amigo para
que lo viera. La
prensa donde se
exprime tiene
doscientos años.

Cuando estu-
diaba química,

Mensaje en una Bodega Mariano Giménez Zuriaga. Presidente del Colegio de Teruel

"Uno puede leer Crimen y Castigo a los cuarenta años y seguir siendo el mismo hombre, si lo lee
a los quince años, se convierte en un hombre distinto" Juan Manuel de Prada.

M

Firma invitada



Fundación Avenzoar

Celebración del XXIV Aniversario
La Fundación Farmacéutica Avenzoar celebró el pasado día 18 de
junio los actos conmemorativos de su XXIV Aniversario, que
contaron con una Conferencia Magistral a cargo del Profesor José
Antonio Lorente Acosta, director del Laboratorio de Identificación
Genética de la Universidad de Granada. El título de la disertación
no pudo ser más sugerente, "Un detective llamado ADN", pues no
en vano el profesor Lorente es impulsor y director de algunos de
los proyectos científicos relacionados con la identificación genética
de personas desaparecidas puestos en marcha en nuestro país y
fuera de él más novedosos. Tras la conferencia del profesor
Lorente se procedió a la entrega de becas, premios y distinciones
de la Fundación. El Premio a la Mejor Labor Profesional, uno de
los más esperados todos los años, fue entregado a nuestro com-
pañero Francisco Moreno Ponce, Farmacéutico y especialista en
análisis clínicos. El Premio Periodístico "Manuel Fombuena Escu-
dero", que también despierta gran interés, ha recaído este año
en uno de los mejores periodistas sanitarios de nuestro país, Sergio
Alonso, por su artículo, publicado en el Diario La Razón, "Un
modelo que se muere". Como Colaboradores de Honor se reconoció
este año a la decana de la Facultad de Medicina, Carmen Osuna;
al Decano de la Facultad de Farmacia, Agustín García Asuero, y
a Enrique Barrero. El Premio al Laboratorio que se ha distinguido
en este año por facilitar el suministro, dispensación y administra-
ción de medicamentos fue para Laboratorios Normon. Los premios
a Mejor Trabajo Científico sobre tema Farmacéutico y Mejor
Trabajo Científico sobre tema Sanitario fueron para Yeshika Olave
y Beatriz Vázquez. Pilar León, del Instituto de Ciencias de la
Conducta de Sevilla, ha sido merecedora de la Beca "Matilde Reyes
Malpica" y la "Beca sobre Bioindicadores en el Control Medioam-
biental" será disfrutada por María Victoria Ríos, de la Facultad de
Farmacia de
Sevilla. 

me imaginaba a mí mismo
entre los objetos de la bodega,
como un profesor chiflado,
transformando la materia a
mi gusto y antojo. Cada nom-
bre nuevo que salía en clase,
intentaba relacionarlo con al-
guno de los que había leído
en los cientos de frascos que
se conservaban entre el polvo
centenario bajo la Farmacia.

Pero luego me fui haciendo
mayor. El triste sino de todos
los de mi provincia es ausen-
tarnos unos años para estu-
diar fuera, pues aquí no llegan
ni el tren ni la universidad, si
acaso, un simulacro de
ambos.

20 años después la vieja bode-
ga era ya un lugar casi inacce-
sible, húmedo y oscuro, al
refugio no se podía bajar. El
abandono de décadas había
sido demoledor. Algunos
muebles se rompieron en pe-
dazos al sacarlos camino del
restaurador. Los suelos hubo
que reconstruirlos. Pero con
lo que pudimos salvar, el re-
sultado ha sido espléndido.

Casi terminada la recupera-
ción, empiezo a sacar
conclusiones:

Se dice que el gran cambio de
la Farmacia reside que antes
se formulaba y ahora se es
una empresa de servicios. Por
los datos "arqueológicos",

siempre hemos sido empresa
de servicios. En un autoclave
que conservo se esterilizaban
los utensilios de los médicos
que iban a las viviendas a
"operar". Se preparaban los
maletines para los partos que
se llevaban a las casas. Se hacía
servicio de oxígeno a
domicilio.

Pero yo creo que el gran cam-
bio esta en el acceso a la Sani-
dad, casi nadie tenía seguro
de enfermedad. Cómo enton-
ces si estaban marcados, he
encontrado que los medica-
mentos tenían precios eleva-
dos, descontada la inflación;
seguro que muchas personas
no podrían acceder a ellos.
Una larga enfermedad era
una catástrofe familiar, algún
cliente aun viene porque mi
abuelo le perdonó al suyo una
deuda que nunca hubiera po-
dido pagar.

Si se siguen bajando lo pre-
cios, pronto habrá medica-
mentos mas baratos que los
de entonces, en pesetas nomi-
nales, no reales.

Por último, entonces y ahora,
los Farmacéuticos somos
muy profesionales. Nuestro
oficio da un gran servicio a la
sociedad, podemos sentirnos
muy orgullosos de nosotros
mismos.

marianoagimenez@redfarma.org
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Grupo de premiados. Línea superior: Pilar León (Beca “Matilde Reyes Malpica); Sergio Alonso
(Premio Periodístico “Manuel Fombuena Escudero”); Manuel Pérez, presidente del RICOFSE;
Jesús Govantes, pte. de Normon (Premio Laboratorio); Carmen Romero, profesora del Colegio
Portaceli y Rocio Martín, alumna de Portaceli (Premio Mejor Cartel sobre Donación);
Línea inferior: Agustín García Asuero, decano de Farmacia; Beatriz Vázquez Alonso (Premio
Mejor Trabajo sobre tema TemaSanitario); María Victoria Ríos (Beca “Bioindicadores en el
control medioambiental); Andrés-Avelino Romero, presidente de la Fundación Farmacéutica
Avenzoar; Susy Yeshika Olave (Mejor Trabajo sobre tema Farmacéutico); Ana María Quilez
(Becaria 2007); Francisco Moreno (“Mejor Labor Profesional Farmacéutica) y María Antonio
Álvarez, Profesora del IES Pablo Picasso (2º Premio Mejor Cartel sobre Donación). También
recibieron una distinción como Colaboradores de Honor, aunque no aparecen en esta fotografía,
la decana de la Facultad de Medicina de Sevilla, Carmen Osuna;  el decano de la Facultad de
Farmacia, Agustín García Asuero, y Enrique Barrero Rodríguez.



“Hay principios importantes en juego que no deben ser objeto de
regateo en las negociaciones de la CE”

“La decisión de Almunia de no apoyar el modelo demuestra que las
reglas del juego en Bruselas favorecen a los que no tienen que rendir
cuentas en el futuro”

John Chave, secretario general de los Farmacéuticos Europeos (PGEU)

Comisión para el Estudio del
Desabastecimiento en
Almacenes de Distribución
Ante las dimensiones que ha cobrado en los
últimos tiempos la problemática del
desabastecimiento y faltas en los almacenes
de Distribución, en el seno del Colegio se ha
creado una Comisión que está abordando
específicamente esta cuestión, así como otras
relacionadas con la problemática y los retos
a los que se enfrentan hoy los almacenes,
como son la trazabilidad, las fusiones y alianzas,
la creación de cadenas, el suministro directo
a la Farmacia por parte de los laboratorios y
un largo etcétera de cuestiones que, de un
tiempo a esta parte, están generando graves
tensiones en uno de los pilares básicos del
modelo asistencial de Farmacia. La Comisión
está integrada por el Secretario del Colegio,
Juan Pedro Vaquero; la Vocal de Distribución,
Marisol Pedrosa; el Vocal de Investigación y
Docencia, Antonio Mª Rabasco; el Vocal de
Farmacéuticos Rurales, Jesús Muñoz; el Vocal
de Oficina de Farmacia Javier Juárez, y los
Vocales de Número Nuria Vargas y Adela
Larrey. Juntos han diseñado un programa de
entrevistas con algunos de los principales
líderes y directivos de la Distribución en la
Comunidad, y con otras instituciones como
el Consejo Andaluz, de las cuáles extraerán
las conclusiones para la elaboración de un
Informe que será elevado a la Junta de
Gobierno del Colegio. El Informe pretende,
básicamente, recoger los planteamientos
comunes, y también los divergentes, además
de las propuestas que hacen los diferentes
actores.
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FRASES

Vocalías y Comisiones
Según los últimos datos de que dispone el Instituto
Nacional de Consumo (INC), referentes a 2006, en España sólo se
presentó en este período una queja por cada medio millón de
actuaciones farmacéuticas. Dicho de otra forma, de los 1.035 millones
de servicios cara al paciente que prestan las Farmacias españolas,
sólo un 0,002 por ciento provoca molestias en el paciente hasta el
punto de generar una queja o reclamación. Para quienes esgrimen
que las declaraciones de nuestros representantes sobre la Farmacia
como el servicio sanitario mejor valorado por la población son sólo
cara a la galería y que no hay nada detrás, aquí está la contundencia
de estos datos, que provienen de las organizaciones de consumidores,
para dejarlos en evidencia.

LA COPA

Únicamente un tercio de los eurodiputados españoles defendió a la
Farmacia en Bruselas cuando se requirió su firma para respaldar una

defensa por escrito de los eurodiputados italianos
encaminada a reclamar que la Directiva de Servicios
no fuese de aplicación a la Farmacia. Falló el PSOE de
forma escandalosa (sólo 2 de sus 24 eurodiputados
respaldaron el texto) y falló el PP (firmaron 8). Nadie
ha explicado aún los motivos del “plantón”, pero ha
quedado sobradamente manifiesto que o bien los líderes
de sus respectivos grupos políticos tienen poca o ninguna
capacidad de presión sobre ellos, lo que es difícilmente

creíble, o bien no se les ha presionado en absoluto ni se les ha dado
la más mínima indicación. Máxime si se tiene en cuenta que tenían
tres meses para adherirse al Documento. Vamos, que es imposible que
no votaran por despiste.

EL PURGANTE






